

La Trata y el Tráfico de Personas un desafío para la pastoral ordinaria de la Iglesia: las redes de vida religiosa que sanan y salvan

*El Reino de los Cielos se parece también a una red
que se echa al mar y recoge toda clase de peces.
Mt 13, 47*

María Alejandra Leguizamón HDSNJ¹
Universidad Católica de Córdoba (UCC)
Córdoba - Argentina

Resumen

Las redes de vida religiosa en América Latina y El Caribe se han transformado en uno de los recursos de evangelización que se fue fortaleciendo en los últimos 20 años. El presente artículo sistematiza la conformación de las redes de vida religiosa a partir de la convocatoria que hace la Red Internacional Talitha Kum desde Roma (2009). Invita a ver el impacto que ha causado en las instancias locales en cuanto a la sensibilización y concientización sobre la situación de la Trata y el Tráfico de Personas. También se recoge experiencias de hermanas que acompañaron a personas afectadas por la Trata y el Tráfico en el continente.

Palabras claves: Vida Religiosa, Evangelización, Redes, Trata y Tráfico de Personas, Carisma, Espiritualidad.

Abstract

Religious life networks in Latin America and the Caribbean have become one of the resources for evangelization that has been strengthened in the last 20 years. This article systematizes the formation of religious life networks based on the call of the International Talitha Kum Network from Rome (2009). It invites us to see the impact it has had on local authorities in terms of raising awareness and sensitizing them to the situation of human

¹ Este artículo forma parte del proyecto de investigación para acceso al doctorado en Teología Pastoral en Universidad Católica “Santa María de los Buenos Aires” – facultad de Teología, cuyo título es “Las redes de vida consagrada comprometidas en el proceso de rescate de las personas afectadas por la Trata y el Tráfico: el caso de la Red Kawsay en Argentina (2010-2020). Aportes teológico- pastorales para la pastoral ordinaria de la Iglesia”.

Nació en Monteros, provincia de Tucumán en Argentina, es religiosa de las Hnas Dominicas del Santísimo Nombre de Jesús desde 1989. Es licenciada en Teología con especialidad en Pastoral por la Universidad Católica “Santa María de los Buenos Aires” en 2007. Se ha desempeñado como docente en varios centros de estudios tanto en Argentina como en Perú. Realiza acompañamiento pastoral en comunidades vulneradas, con atención especial a mujeres, a niños y niñas y jóvenes. Forma parte de un equipo de asesoramiento a jóvenes voluntarios. Algunas publicaciones realizadas: “La Trata de Personas y el compromiso de la vida religiosa en el noroeste argentino. Estado de Cuestión”, en La Justicia y la cuestión del otro vulnerado. Acercamientos multidisciplinares en diálogo con la Teología, Tirant lo Blanch, Valencia, setiembre 2019. Forma parte del Equipo de investigación de la UCC como adscripta desde el 2016 al presente. Correo electrónico: 1719482@ucc.edu.ar. ORCID: 0000-0003-4395-6662.

trafficking and smuggling. It also includes the experiences of sisters who have accompanied people affected by trafficking and smuggling on the continent.

Keys Word: Religious Life, Evangelization, Networks, Human Trafficking and Smuggling, Charism, Spirituality

Introducción

Los símbolos son decisivos para comprender el Reino de Dios, las parábolas son el modo que Jesús elige para comunicar el sentido del mensaje de salvación: la red es uno de ellos.

La perícopa en que Mateo habla de la red también presenta otros dos símbolos más: el tesoro escondido y las perlas finas. Las tres referencias nos indican de qué modo reconocemos a la presencia del Reino, sobre todo el sentido escatológico del mensaje. (Sanchez Navarro 2013)

En cuanto a la red, es un signo de nuestro tiempo presente, es el modo de intercambiar bienes y servicios de una iglesia sinodal que comprende que la amplitud y hondura del tejido de la red une y sostiene todo aquello que protege y cuida.

La tarea pastoral en la Iglesia es una red que entrelaza con los contextos, personas, lugares y necesidades en todo sistema de vida.

Los ministerios en la Iglesia forman redes de servicios y carismas que se expresan en las diversas pastorales según los contextos y destinatarios. Las familias religiosas también forman redes porque responden al llamado carismático viviendo una espiritualidad determinada o sea un modo de encarnar los dones que inspira la *Ruaj* Santa.

1. Las redes de vida religiosa, una opción pastoral

La vida religiosa en la iglesia es una vocación que responde a un llamado a vivir el proyecto de Jesús desde la profesión pública de los consejos evangélicos de pobreza, castidad y obediencia, de vivir en comunidad y compartir una misión inspirada en un carisma a una espiritualidad determinada. (II 1996)

Las organizaciones religiosas respondiendo a la misión encomendada desde el momento fundacional se han desplazado a todos los continentes respondiendo a un llamado misionero y acompañando las grandes olas migratorias . (EUROTRAFGUID 2013)

Después de la Segunda Guerra Mundial, el Papa Pío XII promulgó la Constitución Apostólica *Exul Familia Nazarethana*, documento que resalta el valor de muchas congregaciones religiosas tanto de varones como de mujeres que acompañaron en los movimientos migratorios de los diferentes países de un continente a otro. (XII 1952)

Cada familia carismática ayudó a preservar los valores culturales de los grupos humanos que se vieron obligados a trasladarse de un lugar a otro e incluso a huir para preservar sus vidas. La primera preocupación fue atender la situación de los migrantes de países de Europa del Este, hacia Francia, España, Italia y la fuerte oleada desde los países africanos a través del mar hacia las costas europeas. La segunda preocupación que llevaron a religiosas y religiosos a acompañar a las familias que migraban era garantizar la fe recibida en sus países de origen, en guardar devociones y alentar en los nuevos comienzos. La tercera preocupación fue la

fundación de centros educativos que atendían a las infancias y jóvenes a través de la educación y de la preservación de la lengua y de la cultura en sus países de origen.²

2. *Nuevos problemas, nuevos desafíos: la Trata y el Tráfico de personas*

Un testimonio recogido en el acompañamiento pastoral realizado por una organización religiosa:

«En la pequeña y pobre aldea de Fushara, al norte de Albania, las jóvenes están desapareciendo. Valentina, una adolescente, hija de Frane Bicaku, desapareció de su casa hace casi un año. Nadie ha vuelto a oír hablar de ella.

Gjin Lieshi ha perdido a dos hijas, una tenía 15 años, la otra 17. Él dice que se las llevaron dos hombres, que prometieron casarse con ellas. Pero, en lugar de casarse, las dos chicas han terminado como prostitutas adolescentes en las calles de Italia, donde la mafia albanesa las ha introducido clandestinamente. Es algo que, en Albania, sucede casi a diario, y en casi todas las ciudades y aldeas.

"La mayoría son secuestradas", dice Lidia Bici, miembro de la Comisión Internacional Católica para la Emigración. "Las secuestran, sobre todo, en las discotecas y en los bares, a veces, incluso en las escuelas". En algunas aldeas, las familias han dejado de enviar a sus hijas a la escuela, por temor a que las secuestren y las envíen a un mundo que no pueden ni siquiera imaginar."» (Sangma 2003)

La situación que viven las poblaciones afectadas por la pobreza a causa del agotamiento de recursos, como también la falta de oportunidades para un trabajo digno, abre puertas a la incertidumbre y a la crisis para la contención de las niñas, niños, adolescentes y jóvenes que en el caso del testimonio se puede confirmar que el valor de la vida humana se convierte en un intercambio monetario.³

La trata de personas es el proceso a través del cual una persona es, primero, persuadida a aceptar una oferta de trabajo, de estudio, de viaje a un lugar distinto del de residencia donde es sometida a prácticas de explotación servil esclavizante.

La Trata es uno de los tres grandes negocios ilegales que más dinero mueve en el mundo después del narcotráfico y la venta de armas.⁴

El Artículo 2 de la ley argentina n° 26.842 describe la Trata de Personas de la siguiente manera:

² Las Congregaciones religiosas europeas que llegaron a América Latina y El Caribe fueron asentándose en las ciudades incipientes del nuevo continente, Cf <https://www.ub.edu/geocrit/sn/sn-218-45.htm#:~:text=Las%20primeras%2C%20reconocidas%20en%20el,los%20m%C3%ADnimos%20y%20los%20jesuitas> , acceso 08 de agosto 2023.

³ Las redes de la Vida Consagrada contra la trata de personas han crecido y ha creado un gran movimiento de religiosas, religiosos y laicos comprometidos a favor de la libertad y dignidad de toda persona. Hasta el 2016 se registraron 17 redes regionales en 70 países en los 5 continentes.

⁴ Cf. United Nations Office on Drugs and Crime, *Corruption and the Smuggling of Migrants* (Vienna: 2013), acceso: 26 de enero de 2022, https://www.researchgate.net/publication/259487009_Corruption_and_Migrants_Smuggling_-_Issue_Paper, 4-7.

«Se entiende por trata de personas el ofrecimiento, la captación, el traslado, la recepción o acogida de personas con fines de explotación, ya sea dentro del territorio nacional, como desde o hacia otros países. (...) se entiende por explotación la configuración de cualquiera de los siguientes supuestos, sin perjuicio de que constituyan delitos autónomos respecto del delito de trata de personas: Cuando se redujere o mantuviere a una persona en condición de esclavitud o servidumbre, bajo cualquier modalidad; Cuando se obligare a una persona a realizar trabajos o servicios forzados; Cuando se promoviere, facilitare o comercializare la prostitución ajena o cualquier otra forma de oferta de servicios sexuales ajenos; Cuando se promoviere, facilitare o comercializare la pornografía infantil o la realización de cualquier tipo de representación o espectáculo con dicho contenido; Cuando se forzare a una persona al matrimonio o a cualquier tipo de unión de hecho; Cuando se promoviere, facilitare o comercializare la extracción forzosa o ilegítima de órganos, fluidos o tejidos humanos».⁵

Entonces, ¿qué es el Tráfico de Personas? Es el término utilizado para denominar a los migrantes en situación irregular que toman contacto, de forma voluntaria, con un traficante de personas con el objetivo de cruzar una frontera en busca de mejores oportunidades de vida.⁶

La Trata y el Tráfico de Personas son dos delitos que vulneran la seguridad de cada persona como también las fronteras y soberanía de los estados, por lo tanto, ambas son de gran riesgo social.⁷

3. *Redes que se interconectan*

Las Organizaciones No Gubernamentales (ONGs), fundaciones y grupos de la sociedad civil también se han involucrado con estas situaciones de esclavitud donde la vida humana está en riesgo, por lo tanto, se comprometen en ayudar a las personas afectadas por las redes de Trata y de Tráfico en toda Latinoamérica y el Caribe.⁸

⁵ Ministerio de Justicia y Derechos Humanos, *Ley 26.842, Prevención, sanción de la Trata de personas y asistencia a sus víctimas*, acceso: 20 de agosto de 2018, <http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/205000-209999/206554/norma.htm>.

⁶ Cf. Fundación Ayuda en Acción, *Diferencia entre Trata y Tráfico ilegal de personas*, acceso: 8 de enero de 2020, <https://ayudaenaccion.org/ong/blog/derechos-humanos/diferencias-trata-y-traffic-de-personas/#:~:text=El%20tr%C3%A1fico%20ilegal%20de%20personas%20es%20el%20%C3%A9rmino%20utilizado%20para,de%20mejores%20oportunidades%20de%20vida>.

⁷ Cf. Naxhelli Ruiz Rivera, La definición y medición de la vulnerabilidad social. Un enfoque Normativo, acceso: 10 de enero 2021, https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0188-46112012000100006

⁸ En América Latina y el Caribe existen alrededor 20 organizaciones que se ocupan de atender a las personas afectadas por la Trata y el Tráfico de Personas. Algunas de ellas están presentes en Argentina: RATT Red Alto a la Trata y el Tráfico, EMAÚS, tiene sede en Uruguay y también acompaña la problemática de migrantes, CHS Alternativo, es una organización que se encuentra en Perú, y atiende de manera integral la situación de Trata y Tráfico de Personas. El enfoque con el que abordan esta realidad de la Trata y el Tráfico de Personas es a partir de: la defensa de los Derechos Humanos, otras por la violencia de género y otras por la atención a las personas migrantes. Las ONGs en América Latina: Sin Miedo <https://blogs.iadb.org/seguridad-ciudadana/es/instituciones-fuertes-para-acabar-con-la-trata-de-personas/>, Emaús Internacional https://www.emmaus-international.org/es/nuestras-acciones/?gclid=CjwKCAjw_uGmBhBREiwAeOfsd_A097FdpNZfTRwmKAMXBMZuPPTQ3ltz8t2M-0YHSMsj5pAPAXz7qhoCGFUQAvD_BwE/, CHS Alternativo <https://chsalternativo.org/trata-de-personas/>; acceso 08 de agosto 2023.

El CELAM (Consejo Episcopal Latinoamericano y El Caribe) como también las Conferencias Episcopales en cada uno de los países en América Latina y el Caribe han conformado comisiones que trabajan en la sensibilización, rescate y reinserción de las personas afectadas.⁹ La CLAR (Confederación Latinoamericana y Caribeña de Religiosas/os) también ha conformado redes que han desarrollado propuestas para la capacitación en el acompañamiento a las personas afectadas por esta realidad como también en la sensibilización social y eclesial con respecto a las situaciones de Trata y Tráfico de personas en distintos países, sobre todo teniendo en cuenta las rutas de origen, tránsito y destino que organizan las redes de traficantes. Las redes que se fueron formando a lo largo del continente tienden lazos y organizan nodos de intercambio de recursos, planes, capacitaciones y proyectos donde intervienen no sólo las religiosas y religiosos sino también laicas y laicos profesionales en las áreas donde se ven más afectadas las personas que se encuentran en las redes de Trata como así también en el rescate y acompañamiento pastoral ante esta situación.

4. *Las tramas que sofocan y matan*

Poner en evidencia la Trata o el Tráfico de personas es muy complejo, porque tiene muchas aristas. Se reconoce dos tipos de Trata de personas: explotación sexual y laboral, en algunas sociedades están normalizadas costumbres que son favorables para entrar en estas redes, una de ellas es el ejercicio de la prostitución. La venta de servicios sexuales es una puerta de entrada a la cautividad, sobre todo la prostitución forzada. El acceso a sitios en internet donde el negocio es la pornografía infantil, exposición y la oferta de sexo virtual. Otras costumbres que están normalizadas es el trabajo doméstico: en muchos casos niñas o adolescentes de zonas rurales son llevadas a grandes ciudades con la promesa de trabajo en casas de familias y terminan siendo explotadas laboralmente sin un pago acordado y/o no cumpliendo con los acuerdos de una habitación digna, es costumbre también, asumir el rol de madrinazgo o padrino, creando de esta manera un lazo afectivo e incluso religioso. De la misma manera sucede con los trabajadores golondrinas que son trasladados según los tiempos de las cosechas y no tienen un lugar digno para vivir y tampoco cumplen con las horas de trabajo estipuladas, son personas engañadas y explotadas.¹⁰

La mendicancia callejera es otra de las formas de explotación, sobre todo de niñas y niños que son sometidos a pedir limosnas en las calles de las grandes ciudades. Otra de las expresiones de la explotación humana, son los sistemas de secuestros para la extirpación de órganos para la venta en el mercado de la *Dark* o *Deep web*.¹¹

⁹ Una de ellas es la Red CLAMOR de la Conferencia Episcopal Latinoamericana, <http://www.americalatina.va/content/americalatina/es/articulos/clamor---red-eclesial-latinoamericana-y-caribena-de-migracion--d.html> acceso: 10 de enero de 2020

¹⁰ Cf. OIM, Informe sobre las Migraciones en el mundo 2020, acceso: 10 de enero 2021, https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr_2020_es.pdf.

¹¹ La Dark Web o Deep Web es el conjunto oculto de sitios de Internet a los que solo se puede acceder mediante un navegador web especializado. Se utiliza para mantener la actividad de Internet privada y en el anonimato, lo que puede ser útil tanto en aplicaciones legales como ilegales. Si bien algunos la utilizan para evadir la censura del gobierno, también se sabe que se utiliza para actividades altamente ilegales. <https://www.kaspersky.es/resource-center/threats/deep-web> , acceso: 8 de agosto 2023.

5. *Las redes que sostienen e impulsan en el camino*

La red es un símbolo que tiene múltiples sentidos y comprensiones, sobre todo la red conecta a través de líneas y nudos o nodos donde se intercambia información, también se caracteriza porque es dinámica y moviliza el contenido que transporta. (Gallego Trijueque 2011)

La vida religiosa en América Latina y El Caribe ha ido creciendo en número de religiosas y religiosos nativos. Las primeras generaciones que llegaron de los países europeos han desarrollado una gran empresa en fundar y organizar las casas, conventos, escuelas y hospitales. En el siglo XIX se fundaron congregaciones nativas inspiradas en contextos históricos que requerían una respuesta desde el Evangelio atendiendo las necesidades de la humanidad sufriente.¹²

Los nuevos desafíos pastorales exigen combinar habilidades en la observación y en la atención donde la humanidad está herida.

Las redes van posibilitando la conexión con espacios existentes que tienen mucha riqueza en sí mismo y que se activan con sólo plantear una ayuda necesaria, es el caso de los carismas en la Iglesia; considero que la conformación de redes intercongregacionales es una propuesta pastoral que ayuda a potenciar los servicios propios que cada congregación tiene a través de la vocación de cada hermana y hermano. (Badaloni 2021)

La intercongregacionalidad es un desafío hacia el interior de la vida religiosa ya que las acciones pastorales requieren cada vez más la intersección de miradas para descubrir la presencia de la *Ruaj* Santa que inspira la vida plena. (Golubov 2016)

En América Latina y el Caribe existen redes de religiosas y religiosos que surgieron antes de la Red *Talitha Kum*, porque fueron respondiendo a esta realidad lacerante y sufriente. En Colombia, en el 2006, se inició la Red *Tamar* con varias comunidades religiosas que trabajaban por la dignificación de las mujeres en situación de prostitución, entre ellas se encontraron algunas personas afectadas por la Trata por esa razón la Red desarrolló una línea de acompañamiento pastoral que se articuló con otras congregaciones en la prevención de Trata de Personas. El nombre *Tamar* está inspirado en el texto de 2Sm 13,1-22, donde *Amnón* se aprovecha violentamente de *Tamar* y luego esta es deshonrada hasta poner en peligro su vida. La misión de la Red *Tamar* es la prevención de la Trata de Personas desde la perspectiva de los Derechos Humanos y con enfoque evangélico. Los principios teológicos/pastorales de la Red se expresan como presencia de misericordia y solidaridad frente a la lucha contra la Trata de Personas, defendiendo el derecho a una vida digna y rechazando todo trato cruel, inhumano y degradante, declarando que la Trata es una gravísima violación de los Derechos Humanos.¹³

En Brasil, el 30 de marzo de 2007, surgió la red pionera *Um Grito pela Vida*, como una acción misionera en conjunto, que acompaña a las personas afectadas por la explotación sexual. En principio respondieron 28 religiosas, pertenecientes a 20 congregaciones, después de conocer

¹² La historia de la Vida religiosa en el siglo XIX ha sido un período estudiado por muchos historiadores, en referencia a este tema, cf. <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=8038125> : acceso 08 de agosto 2023

¹³ Red *Tamar*, <https://redtamar4.wixsite.com/prevenciontratadeper/inicio-c13zq> acceso: el 08 de enero de 2020.

la crueldad y gravedad de esta situación social. En 2017 se sumaron alrededor de 300 religiosos y religiosas presentes en todas las regiones del país.¹⁴

Después de la formación de *Talitha Kum* en el 2009, la primera recepción de esta propuesta fue en Perú, conformándose la Red *Kawsay*, fundada en el 2010 después de haber realizado un taller en Lima, convocado por un grupo de religiosas que participaron de la reunión de la UISG en Roma. El nombre de la Red *Kawsay* fue recepcionada con ese nombre por tres países: Perú, Argentina y Uruguay. En un principio funcionó como una red en coordinación de actividades, cada una de las redes funcionaba de manera independiente en cada país.

En Centroamérica en el 2012 nace la *Red Ramá*, de la misma manera que sucedió en Lima, también se organizó un taller animado por religiosas que habían participado en la convocatoria de *Talitha Kum*, este taller se llevó a cabo en Costa Rica. El nombre *Ramá* hace referencia a Raquel que llora por sus hijos (Jer 31,15) que ya no volverán.¹⁵ La Misión de la Red *Ramá* es constituirse como una red de religiosos y religiosas de América Central y el Caribe contra la Trata de Personas, inspirada en la pedagogía de Jesús de Nazaret frente a esta realidad, se comprometen a promover y defender la dignidad y los derechos de las personas afectadas por este fenómeno social y/o en situación de vulnerabilidad. Los objetivos de la Red *Ramá* es buscar la adhesión y el compromiso de otras congregaciones, a través de las Conferencias de Religiosas, facilitando el intercambio de información y capacitación entre los miembros de la red, desarrollando una espiritualidad solidaria frente a la realidad de la Trata, promoviendo espacios de colaboración y coordinación con instancias civiles y gubernamentales que trabajan contra la Trata de Personas y divulgar por los diferentes medios de comunicación el trabajo que realiza la Red.¹⁶

Las religiosas y religiosos comprometidos con este trabajo conocen de cerca la situación de violencia, a causa de lo que han vivido por las guerrillas que desangraron a la población.

En México, en el año 2016, nació la Red *Rahamim* respondiendo a la problemática de la Trata de Personas. La palabra significa entrañas de misericordia, y fue elegida en el marco del año de la misericordia propuesta por el Papa Francisco. Además, esta era una clave carismática de las congregaciones religiosas participantes en la red.¹⁷

Los principios teológicos/pastorales de la Red están fundados en la dimensión profética de la vida consagrada que ya comparte la propia vida y misión con los que viven en situación de vulnerabilidad, emigrantes, mujeres explotadas sexualmente, niños/as y jóvenes en territorios que sufren la violencia de organizaciones criminales responsables del narcotráfico y la Trata de personas.¹⁸

¹⁴ Religión Digital, https://www.religiondigital.org/opinion/anos-Red-Grito-Vida_0_1890710960.html acceso: 10 de enero de 2020.

¹⁵ Se inició con la Hna. Carmen Martínez y Hna. Ana María de la Comisión de Justicia, Paz e integridad de la creación de Conferencia de Religiosos y Religiosas de Guatemala (CONFREGUA).

¹⁶ Red *Ramá* contra la Trata de Personas, Facebook, <https://www.facebook.com/ramacontralatrata/> acceso: 08 de enero de 2020.

¹⁷ María Alejandra Leguizamón, *memo* 3 de febrero de 2022: conversación por Whataap con la Hna. Carmen Ugarte, de las Hnas Oblatas del Santísimo Redentor, ex coordinadora de la Red *Rahamim*.

¹⁸ *Talitha Kum End human Trafficking*, <https://www.talithakum.info/es/noticias/nace-la-red-rahamim-la-red-mejicana-de-las-religiosas-y-de-los-religiosos-comprometidos-contra-la-trata-de-personas> acceso: 08 de enero de 2020.

Entre los años 2017 y 2023 se han constituido redes con esta misma inspiración en Puerto Rico (2023), en Ecuador (2021) y en Bolivia (2022).¹⁹

El CELAM ha formado una red denominada CLAMOR dedicada a la atención pastoral de las personas afectadas.²⁰

6. *La Red Kawsay en Argentina*

La propuesta de *Talitha Kum* ha sido recibida en Argentina en junio 2010 al convocarse a la primera capacitación en Buenos Aires en la que participaron religiosas y religiosos de congregaciones presentes en diferentes provincias del país. A partir de 2013 desde Región Buenos Aires se conformó una red Nacional. Por distintos motivos no se logró y hasta 2014 la red funcionó solo en Buenos Aires con algunos contactos en otras provincias de Argentina. En 2014, luego del primer encuentro nacional en Buenos Aires, se organizó la región NOA asumiendo el desafío de convocar a las congregaciones religiosas que tienen presencia en la región.

En 2017 se realizó en segundo encuentro nacional en Buenos Aires y se tomó contacto con religiosas de la región Cuyo y se fortalecieron los contactos con religiosas y religiosos de las regiones ya existentes. En el 2018 se inició la Red en la región Centro, en la provincia de Córdoba. Ese mismo año, la Región Buenos Aires pidió a las regiones del NOA y del Litoral realizar un encuentro en la provincia de Santiago del Estero, donde se conformó la Red *Kawsay* a nivel nacional. Quedó así conformada el 14 de julio de 2018 la red nacional *Kawsay* Argentina. Desde el comienzo trabajaron conjuntamente religiosas, religiosos, laicas y laicos.²¹ Actualmente las regiones que conforman la Red son: Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), Litoral, Noroeste Argentino (NOA) y Centro.²²

La Red *Kawsay* en Argentina tiene como visión caminar junto con laicos y laicas trabajando en red, compartiendo los carismas en la construcción de una sociedad sin Trata de Personas, anunciando la Buena Nueva de Jesucristo. La misión de la Red es articular recursos y acciones para la sensibilización, concientización, capacitación, acompañamiento y asistencia a las personas afectadas por el flagelo de la trata de personas en los diferentes ámbitos de la sociedad. Los ejes sobre los cuales se apoya la Red son la espiritualidad, la formación permanente, la comunicación, la articulación con otras redes y la incidencia política.²³

¹⁹ María Alejandra Leguizamón, *memo* 22 de junio 2023: Información brindada por la Hna Carmen Ugarte OSR a través de una comunicación vía video llamada.

²⁰ La página de referencia sobre las acciones y servicios que realiza la Red Clamor se encuentran en la siguiente página, <https://redclamor.org/>: acceso el 08 de agosto 2023.

²¹ Cf. *Talitha Kum End human Trafficking* <https://www.talithakum.info/en/members/249/red-kawsay-argentina> acceso: 03-de febrero 2022.

²² Cada una de las regiones tiene una página de información en las redes sociales: Facebook e Instagram. Al año 2023, se encuentran disuelta la Red Nacional, pero se sigue trabajando por regiones.

²³ Cf. Capacitación a la Red *Kawsay* en Argentina <https://www.argentina.gob.ar/noticias/capacitacion-la-red-kawsay> acceso: 3 de febrero 2022.

7. *La Iglesia local*

La Conferencia Episcopal Argentina (CEA) cuenta con un área que atiende esta realidad, el equipo se denomina «No a la Trata» y pertenece, dentro de la organización episcopal, a la Comisión Nacional de Justicia y Paz, comenzó en el 2013. En dicho equipo participan dos religiosas delegadas de la Red *Kawsay*. Desde entonces se han realizado eventos para sensibilizar y concientizar acerca del delito.²⁴

El acompañamiento pastoral a personas que se encuentran en riesgo a causa de la Trata o el Tráfico, es considerado un nuevo desafío para la pastoral ordinaria de la Iglesia, porque se ha visibilizado conductas que antes eran consideradas como normales como, por ejemplo: el subempleo, los acuerdos entre las familias para el trabajo infantil, el destrato en el trabajo de las mujeres, la mendicancia infantil y muchas otras expresiones de dominación y esclavitud instaladas en el inconsciente colectivo de la sociedad y por supuesto de la Iglesia.

La Trata y el Tráfico de personas es una herida en la humanidad porque esclaviza, somete y humilla al ser humano, y no puede dejar indiferente a la comunidad eclesial ni a la sociedad en general. Porque es una conducta tan normalizada culturalmente que es muy difícil darse cuenta por esa razón se necesita apelar a una mirada interdisciplinar, intercarismática e interpastoral porque no se puede ver todo el contexto desde un solo lado. El Papa Francisco ponía un ejemplo declarador de un principio: la realidad es compleja porque se parece a un poliedro, tiene muchos colores y variados lados que irradian diferentes luces e iluminan de diferentes maneras. (Francisco 2020)

La vida religiosa responde al llamado profético que invita el Evangelio para asumir nuevos desafíos en la misión:

«la colaboración intercongregacional no es tan solo una estrategia de misión. Es, en realidad, una declaración con respecto a la misión – pues la misión es, ante todo y, sobre todo, *Missio Dei*, y nuestro llamado a la misión es un llamado a participar en la misión de Dios. Un llamado que incluye colaborar con todos los demás que han sido, de la misma manera, llamados por Dios. La colaboración es el reconocimiento de que la misión va mucho más allá de lo que puede hacer cada persona o cada congregación individualmente, e incluso de lo que pueden hacer todas las congregaciones juntas. Por eso forma verdaderamente parte de la misión y es una de sus características esenciales. Colaboramos unos con otros porque la misión es de Dios en primer lugar y porque el primer agente de la misión es el Espíritu de Dios».²⁵

La vida religiosa en América Latina y el Caribe ha respondido a este clamor en la organización y en la formación de redes, de contacto, de intercambio de bienes y de servicios en cada uno de los países donde tiene una presencia pastoral, y comenzó a organizarse para atender estas situaciones de esclavitud contemporáneas.

El proceso de rescate de las personas afectadas por la Trata y el Tráfico es muy largo y doloroso y cada etapa de su recuperación necesitan de muchos recursos que le ayuden a recuperar y/o encontrar su propia vida, su autoestima, sus capacidades, sus relaciones sociales, familiares y laborales.

²⁴ La Conferencia Episcopal Argentina, cuenta con la comisión de No a la Trata integrada por organizaciones de la Sociedad Civil como también delegadas de la Red *Kawsay*, cf. <https://episcopado.org/assetsweb/cont/2907/Equipo-No-a-la-Trata.-Comunicado-080621.pdf> : acceso el 08 de agosto de 2023.

²⁵ (Pernía 2011)

El compromiso de la vida religiosa en red es brindar el apoyo necesario para que las personas hagan su propio camino de recuperación y reinserción brindándole los medios y/o recursos en todos los niveles de su vida, para que puedan por eso es tan importante generar en los espacios pastorales instancias de escucha, acogida y respeto.

No obstante, no todas las congregaciones tienen la disponibilidad de asumir este desafío de la intercongregacionalidad, es necesario visibilizar caminos posibles dado que las estructuras de la cultura congregacional tienen un peso de siglos, por lo tanto, sobrevive en ellas esquemas fundamentalistas que no llegan a incorporar esta otra perspectiva. (Pandolfi 2021)

8. La Intercongregacionalidad, una respuesta en red

Las redes de vida religiosa conectan y permiten no sólo contener a las personas que se sienten desprotegidas, sino también viabilizar los recursos y los dones que tiene cada congregación. En el Seminario organizado por la Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Religiosas y Religiosos junto a la Comisión de Emigrantes y Refugiados, sobre la Trata de Personas renovaron el compromiso de continuar aunando recursos y esfuerzos para continuar construyendo una sociedad más justa fraterna y sororal:

«Nos comprometemos a: seguir creando conciencia de la dimensión místico-profética para incidir socialmente, denunciando y visibilizando el delito de la trata y de las injustas medidas migratorias; avanzar en el cuidado y la protección de las personas en riesgo, migrantes, víctimas y sobrevivientes de la Trata de Personas; exigir a los Estados que cumplan sus compromisos; seguir escuchando los clamores de las víctimas y respondiendo a ellos desde la mirada misericordiosa de Dios, que se compromete con su pueblo esclavizado y oprimido y que se opone a todo lo que quita la vida (Ex 3); mirar la realidad con los ojos de la fe y anunciar el Evangelio de la liberación; seguir acompañando el caminar de los procesos de los migrantes y el de las víctimas de la trata, que se nutre de sus esfuerzos resilientes, sus logros, sus rezos y sus alegrías; y avanzar sinodalmente, trabajando en redes y apoyándonos, pues comprendemos que el Reino es un logro comunitario.»²⁶

Fortalecer las redes que vinculan y que dinamizan los dones que cada congregación tiene, es una de las estrategias para poner fin a la indiferencia, a la violencia, al desamor.

Ser hermana y hermano como vocación es estar presente donde la humanidad se encuentra herida, donde la vida clama, donde es necesario romper cadenas para que toda la humanidad viva en libertad.

Conclusión

La vida religiosa en el siglo XXI ha cobrado diferentes rostros, ha cambiado no sólo en el modo de ser, estar y dinamizar la vida de la iglesia, sino que también ha experimentado nuevos desafíos que ha tenido que asumir. El cambio experimentado por toda la iglesia después del Concilio Vaticano II, ha impactado positivamente en la vida religiosa porque les ha permitido contemplar otros horizontes de sentido y pertenencia a pesar que muchas hayan dejado este estilo de vida. (Suarez 2020)

Una de las expresiones del cambio producido por el Concilio ha sido la movilidad de las religiosas hacia otras estructuras de viviendas. Dejar las grandes obras para desplazarse a

²⁶ (Comisión contra la Trata - Comisión personas emigrantes 2023)

casas más sencillas en contacto directo con la gente más necesitada, ha producido una profunda movilización en el modo de vivir la espiritualidad y la consagración.

El cambio de estructura interna de la vida religiosa ha implicado un ejercicio de resignificación del trabajo pastoral, por lo tanto, el cambio de mirada y de lugar social les ha permitido descubrir nuevas problemáticas sociales, la Trata y el Tráfico de Personas es uno de ellos.

No obstante, la tarea pastoral para acompañar estos nuevos contextos de esclavitud ha encontrado en el trabajo en conjunto, en coordinación de bienes y servicios, en el intercambio de experiencias un modo eficaz para prevenir, sensibilizar y concientizar a la iglesia y a la sociedad en general.

Por esa razón, las redes de vida religiosa que se constituyeron en todos los continentes, son un signo de los tiempos, un signo de la iglesia sinodal que vive y se compromete con el anuncio de salvación.

Bibliografía

- (Coord.), M.J.Caram - M.A.Leguizamón. *La Justicia y la cuestión del otro vulnerado*. Valencia: Tirant lo blanch, 2019.
- Bacher Martínez, Carolina. «Aportes de la investigación-acción.» *Theología Xaveriana*, noviembre 2017: 309-332.
- Bacher Martínez, Carolina Inés. «Zarzas que arden. Aportes del estudio teológico-pastoral de casos a una teología de los signos de los tiempos.» En *Teología de los signos de los tiempos*, de Virginia, Schickendanz, Carlos, Silva, Eduardo Azcuy, 220-235. Santiago de Chile: Universidad Alberto Hurtado, 2017.
- Badaloni, Liliana. «Intercongregacionalidad: Puerta abierta al futuro. Pensamientos para deternernos a reflexionar y dialogar.» *CLAR*, 2021: 107-116.
- Comisión contra la Trata - Comisión personas emigrantes, refugiadas y desplazadas. «<https://www.clar.org/>.» [https://jimdo-storage.global.ssl.fastly.net/file/e890ec46-3893-4ed2-9032-47f3e048e075/Mensaje%20Final%20\(6\).pdf](https://jimdo-storage.global.ssl.fastly.net/file/e890ec46-3893-4ed2-9032-47f3e048e075/Mensaje%20Final%20(6).pdf). 20 de agosto de 2023. [https://jimdo-storage.global.ssl.fastly.net/file/e890ec46-3893-4ed2-9032-47f3e048e075/Mensaje%20Final%20\(6\).pdf](https://jimdo-storage.global.ssl.fastly.net/file/e890ec46-3893-4ed2-9032-47f3e048e075/Mensaje%20Final%20(6).pdf) (último acceso: 25 de agosto de 2023).
- EUROTRAFGUID. *International Centre for Migration Policy Deleopment*. marzo de 2013. <http://www.violenciagenero.msssi.gob.es/otrasFormas/trata/detectarla/pdf/ManualDirectricesDeteccionTSH.pdf> (último acceso: abril de 2019).
- Francisco, Papa. https://www.vatican.va/content/francesco/it/encyclicals/documents/papa-francesco_20201003_enciclica-fratelli-tutti.html. 1 de octubre de 2020. www.vatican.va (último acceso: 2 de marzo de 2021).
- Gallego Trijueque, Sara. «Las Redes Sociales y Desarrollo Humano.» *Barataria, Revista Castellano Manchega de Ciencias Sociales*, 2011: 113-121.
- Golubov, N. *Interseccionalidad*. abril de 2016. <https://www.academia.edu/27017168/Interseccionalidad> (último acceso: marzo de 2019).

- González, Marcelo. «La Constitución Pastoral *Gaudium et Spes* como acontecimiento un ingreso desde las redes.» *Revista Teología*, 2005: 573-590.
- II, Juan Pablo. *Vita Consagrada*. Roma: Libreria Editrice Vaticana, 1996.
- Itinerantes, Comisión Episcopal de Migrantes e. *Una llaga en el cuerpo de la humanidad. Trata y Tráfico de Personas en las palabras del Papa Francisco*. CABA: Oficina del Libro, 2018.
- Mundial, Foro Económico. *Informe de Riesgos Mundiales*. abril de 2018.
<https://www.mmc.com/content/dam/mmc-web/Global-Risk-Center/Files/the-global-risks-report-2018-es.pdf> (último acceso: marzo de 2019).
- ONUDD. *Protocolo para Prevenir, Reprimir y Sancionar la Trata de Personas, especialmente de Mujeres y Niños*. abril de 2000.
https://www.ohchr.org/documents/professionalinterest/protocoltraffickinginpersons_sp.pdf (último acceso: marzo de 2019).
- Pandolfi, Luca. «Palabras ambiguas y caminos posibles: la vida consagrada en la Iglesia Católica en la multiculturalidad contemporánea porosa e interconecta.» *Revista CLAR*, 2021: 58-71.
- Pernía, Antonio. «Retos y oportunidades para la vida consagrada en el contexto del mundo y de la iglesia hoy.» *UISG - Boletín 146*, 2011: 31-47.
- Quiñones, Ana. *Del "estado de perfección" a "seguir a Jesús con el pueblo pobre". El comienzo de la vida religiosa inserta en medios populares en Argentina (1954-1976)*. Buenos Aires: IRO S.A., 1999.
- Rajendra, Tisha. «La emigración en la Doctrina Social de la Iglesia.» *Concilium*, 2011: 43-58.
- Rincón Pérez, Tomás. *La vida consagrada en la Iglesia latina. Estatuto teológico-canónico*. Navarra: EUNSA, 2001.
- Sanchez Navarro, Luis. *Parábolas del Reino en Mateo*. United States: Desclee De Brouwer, 2013.
- Sangma, Bernadette - Murray, Patricia IBVM. *Tráfico de Mujeres y de Niños y Niñas. Información y materiales de trabajo*. Roma: Ist Salesiano Pío IX, 2003.
- Suarez, Ana Lourdes (Ed). «<https://revistas.uncu.edu.ar>» 8 de 10 de 2020.
<https://revistas.uncu.edu.ar/ojs/index.php/millca-digital/article/download/764/472/1939> (último acceso: 20 de noviembre de 2023).
- Temporelli, Clara. «Intercongregacionalidad. Tejiendo redes, sumando carismas y misiones.» *CLAR*, 2021: 91-98.
- Waaijman, Kees. *Espiritualidad. Forma, fundamentos y métodos*. Salamanca: Sígueme, 2011.
- Weller, Lucía. «"Quitar la piedra y desatar las vendas".» *Revista de la CLAR*, 2014: 21-28.
- XII, Pío. «<https://www.vatican.va>» 1 de Agosto de 1952.
https://www.vatican.va/content/pius-xii/la/apost_constitutions/documents/hf_p-xii_apc_19520801_exsul-familia.html (último acceso: 08 de agosto de 2021).